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前几天，特地从浦东坐地铁转出租，车程近两小时
赶到嘉定丰德园，但心里想着可以和久违的“老大哥”
吕钦见一面，路途遥远也就不放在心上了。吕钦是中

国象棋界夺得世界冠军次数最多的男棋
手，他先后于1990、1995、1997、2001、
2005年五次获得世界象棋锦标赛男子个
人、团体“双料冠军”，这是他留在棋界的
一项难以超越的纪录。

吕钦与上海的缘分很深。早在
1975年第三届全运会象棋预赛期间，13
岁的吕钦随广东队第一次踏上上海的土
地，那时他还没有上场比赛的资格，只是
跟着老师、师兄来见见世面的。赛事倥
偬的杨官璘老师没忘了请老朋友、上海
名将徐天利为小吕钦介绍几个业余高手

过过招，徐天利就让吕钦与参加裁判工作的沪上知名业
余棋手黄钦森、李定威对局，吕钦这时在高手云集的广
东省比赛中已经达到前十名左右的水平，他临场反应快、
落子如飞，两位上海名将与其交手之时都落了下风。于
是裁判群里传出“小广东”下棋厉害的声音，棋界老前辈
董齐亮先生闻听之后不觉心动，捋袖下场与吕钦也杀作
一团，一老一小互不相让，相持至残局，因为到了吃午饭
的时候，裁判员们下午还有各自的工作，大家只好劝停
了这场鏖战。十年之后，已经在棋坛头角崭露的吕钦，
在上海夺得了“上录杯”象棋大师赛冠军，这是这位日后
的“冠军富翁”所获得的第一个成年赛事的冠军。
吕钦和上海的几代棋手都有深厚的情谊。他的

“羊城少帅”的称号，就是徐天利老师所赐。上世纪八
十年代，吕钦声名鹊起，棋坛报道中常把他称为“吕温
侯”，温侯吕布固然武艺盖世，但毕竟背负“三姓家奴”
的恶名，又有白门楼的悲剧，吕钦总觉得这个称号不称
心。某次闲聊，徐天利老师得知吕钦的心事后，略微思
索，就说：“你们广东以前有老杨（官璘）挂帅，如今你就
是少帅嘛！应该称你为‘羊城少帅’才名副其实。”从此
新闻界提及吕钦，都冠以“羊城少帅”。多年后，吕钦人
到中年，他的师弟许银川（比吕钦小13岁）与之并称
“岭南双雄”，其实再称吕钦“少帅”实在有些勉强。胡
荣华更是吕钦敬重的前辈、对手。尤其是1985年至
1989年间的“五羊杯”冠军赛，他俩年年对决，吕钦虽
然前几次屡遭挫折，却在失败中不断成长，终于在
1989年的决战中战胜了胡司令，开启了自己连霸“五
羊杯”的荣光时期。
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要不是这本薄薄的小说《波兰人》，我都快要忘记
库切了。我只记得他在获诺奖前即已移居澳大利亚，
如今在美国芝加哥大学任教。此外，我对他的记忆停
在了《耻》和《青春》那里。《波兰人》情节不算复杂。七
十二岁的波兰钢琴家维托尔德到西班牙巴塞罗那演
出，接待他的是银行家太太比阿特丽兹。他向来以演
奏肖邦作品闻名，影响了波兰年轻一代钢琴家。但这
次演出得到的只是礼貌的掌声，他带来的不是人们期
待的浪漫式肖邦，而是“能让我们看清自己，了解我们
的欲望”的肖邦，观众们失望，他更失望。
比阿特丽兹对音乐并不在行，接待维托尔德只是

临时救急。她有着富太太的教养与得体，还有固执的
理性，即便夫妻关系淡漠、丈夫拈花惹草，她仍旧活得
淡定正派，年近半百却魅力犹存。维托尔德不会西班
牙语，勉强能说英语。她的英语比他好些。在礼节性
的交流之后，他狂热地爱上了她。库切要写老钢琴家
跟富太太的不伦之恋？我担心他会落入俗套。不过，
当维托尔德把比阿特丽兹跟但丁的贝雅特里奇相提并
论时，我就理解了作者的深意——他对两人关系的设
定，指向了精神之爱。而在随后的情节中，他还揭示了
抵达精神之爱的深层障碍：现代人的欲望满足机制所
导致的错觉跟误解，会过早耗尽爱的激情。
维托尔德的热爱让比阿特丽兹震惊甚至反感。她

把这件事坦白地告诉丈夫，以显示与己无关时，其实她
并没意识到，维托尔德想要与她建立的关系，跟她封存
心底的关系想象是一致的，他们都不想要那种以满足
欲望为目的的俗套恋情。他引发了她的好奇，但她并
不爱他。后来她之所以会在乡间别墅里跟他越了界，
不过是出于怜悯的施舍。正是这次感觉错位的关系，
令他做出了最后选择，远离她，但将残余的生命之火和
深爱化作那本用波兰语写就的情诗集——这是他为她
创造的秘道，通往那个能让他们实现情感与精神融合
共鸣的无需肉身的世界。“幸福不是最重要的……最重
要的是感受，谁都可以幸福。”他说这话时，她还无法理
解。要等到他死后，她请人把他遗赠给她的那本情诗
集译成西班牙语并反复读过，她才会明白，为什么他会
说“最重要的是感受”，而她那封闭已久的情感和精神
世界，终于重新悄然开启了。
谁会想到，这部小说最为动人而又耐人寻味的高

潮会出现在维托尔德死后，而其生命终点会转化为她
的爱与精神觉醒的起点？她开始给他写信，谈论对那
些诗的理解和不同看法，依然理性且正派，不时反驳他
的观点，但，某种温暖的气息已在她笔下隐秘涌动。她
称他为“我的王子”，希望他“好好休息，做个好梦”，并
告诉他，她会继续写信。或许，她已隐约感知到，通过
那些深情晦暗的诗，他的灵魂融入了她的生命，并因此
理解了他那预言般的诗句：“时间永无尽头，总会有全
新的时间，全新的生活”。

赵 松

时间如何永无尽头
今年是复旦新闻系95周年。十年树木，百年树

人。95年中的每一年都是次第延展的年轮，每一年轮
都清晰记录复旦新闻人的成长和长成。复旦新闻的文
脉和传统经近百年的积淀和浸润，绵延不绝，历久弥
新，成为复旦新闻以及中国新闻教育的
深长矿脉，无论见或不见，她就在那里。
不论我们遭遇什么样的机遇抑或挑战，
她都会永远支撑我们，托举我们，引领我
们，走向该去的地方。
近些年，与校友见面、交流成了我们

的日常，也成了我们生活中的光。有偶
遇有约访，几乎每次与校友见面，感觉皆
是节日般的美好。多年不见，一见面迅速
热络起来，毋需酝酿和铺垫，丝毫没有距
离感，有说不完的话，还有很多话没说，虽
然话风各异，内容则形散神聚，话题焦点
还是绕不开复旦，或远或近，涉及复旦的
当年或当今，欢声笑语，情深意长，欢聚场
面温暖感人。校友们聚在一起，用不着刻
意和客套，会自然而然地卸下面具，剥去
浓妆，亲人般地轻松说笑，放松，自然，不
用美颜加持，无需修辞上的炫富，用大家
都很舒服的方式交流，以彼此会心的语言
聊天。这种语言是一种默契的沟通媒介，
是校友之间心照不宣的“母语”。因有这
种母语的神助，能使彼此于茫茫人海中
一眼识别出自己的同类。复旦是一个神
奇的地方，大家从四面八方来到这个地
方，短短几年的朝夕相处，又各奔西东。
在悠长的人生旅程中，复旦之行只是短暂的一程，但正
因有此经历，即有一种只可意会、无声无形的精神潜移
默化地渗入复旦新闻人的血脉和骨髓，成为刻骨铭心
的“心语”大家。无论身在何地，经过多少方言区，哪怕
穿越无人区，都会终身伴随，永生不忘。
复旦新闻人心中的这种情感不是一条细窄的小

溪，而是宽阔的心海。复旦新闻教育是面朝大海的，心
域辽阔，极目海潮起落，放眼水天一色。复旦新闻人的
格局和视野天高海阔，关注的是家国前程，不会计较一
城一域之得失，无数的人，无尽的远方，都与我们有
关。复旦新闻人心中的“母语”，并不是在小圈子里交
流的“私语”，而是与国家、人民共情的“母语”，是跨越
人类所有精神交往路障的通关密码。这种“母语”在一
代接一代复旦新闻人之间传承，如薪火相传，绵延不
绝。这是精神的传承，是爱的传递，也是责任的接力。
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村长：
中秋快

乐。
我想写

很多封信给
你，时不时
骚扰你一下，你不要嫌我
烦。这些“蛮横的自信”是
你教给我的，虽然我学得并
不好。你教我的东西挺多，
有一些我甚至没办法察觉，
更无从表达。都是潜移默
化的。其中有价值观的，有
待人接物的方法的，也有一
些生活小技巧。比如，从我
第一次开车接你去哪儿参
加活动，    年前后吧，那
天你坐上我的车就告诫我，
小饭开车不要距离大卡车
土方车太近，越远越好。我
听进去了。之后这么多年，
每次开车路上遇见大卡车，
我耳边就有你对我说的这
句话，并尽力执行。不过死
神来了并不是谁想逃脱就
能逃脱的。

死亡是一个我很想跟
村长请教和讨论的话题。
村长，你害怕死亡吗？害怕
过吗？你觉得死亡是怎么
一回事呢？如果死亡是文
学的母题之一，我们要如何
去写它？阮海彪写过《死
是容易的》，陆幼青写过
《死亡日记》，这都是你再
熟悉不过的作品。早年你
在报刊写过的很多小专栏
能把小事讲得妙趣横生，
这几乎是你的看家本事。
你自己倒是好像都是在写

“活着”。比余华还余华。
要不再加一个问题，

“活着”又是怎么一回事

呢？    年的时候，我去
参加《青年文学》的一个文
学活动，当时我问了这个问
题，给一位北大教授。北大
教授听到这个问题，笑开了
花。他只简单回了我一句：
小饭，我真是羡慕你，还能

问出这样的问题。大概是
笑话我笨吧。我现在确实
不会问出这样的问题了。
而且，凑巧的是，自己居然
活到了那位北大教授听到
这个问题的年纪。

第一封信先写这么
多。期待老头的回信。

小饭
9月17日 中秋
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小饭：
你好啊！
现在已是后半夜。我

在这个特殊的日子给你回
信。祝贺你的好日子，祝
贺你们！
你信上说开车，

我也告诉你一个我
的车的事。白天我
在给电动轮椅充电
打气。它高大威猛，但是好
像出了毛病，充电无效，我
试了两个插口，均像没充一
样。网上搜索，说长时间缺
电，电瓶会“饿死”。祸不单
行，我用一个充气宝打气，
左后轮的读数始终无法升
起来，我猜是漏气了。这个
轮椅到我家有三年了。很
惭愧把它弄得休克了。说
来坎坷，它从北京来上海，
从史铁生家到我家，我一块
块拆去包装箱的木板。
2010年买下轮椅，在等待运
输的那段时间，铁生发病，
去世。他没坐过他的新轮

椅。陈希米将它运到上
海，换了新电池，将它送给
我，由我代铁生坐着去看
尘世。唉，我一定要修好
它。
你突兀地问生死，“还

能问出这样的问题”。我
平时不去想
这些事情。
尽管很多人
物意外地死
在我的小说

里，我有篇小说的标题就
是《一个人死了》，另一篇
是《死》。但我平常只是将
死亡当作自然过程。我在
年轻的时候怕活不怕死，真
的挂了也只好挂了。有次
我差点死掉，母亲极为悲
伤，我见了不禁将死当作
一个忌讳，发誓一定要死
在母亲的后面。等自己有
了孩子，陪伴他们成长，祈
祷老天帮帮忙，让我等到
他们成年。我这个当父亲
的可以大言不惭问心无愧。
我已过了七十岁，老天还真
是帮了大忙，谢天谢地。

我不忌讳谈生
死。我做了个文
件，《逝者》，记我认
识的师长、同事、朋
友的去世。已经超

过一百人，很惊悚。打开
它就不是好事，有人仙逝
我打开文件加上一行。最
后一行是我的名字，缺个
年月日。我写在那里，免
得我死了没人帮我写。
我常常会想起一些

人。只要我活着，他们也
活着，栩栩如生。
我老了，尽量不去殡

仪馆，不送别。祝亲人和
朋友们活得长久。
我喜欢看科学和科技

的信息。现在AI作怪，据
说人可以活150岁，还有
人说可以千岁。这个实在
太过分了。死亡是生物的
一项权利，当它变成一项
福利时，求死不得，那是悲
剧。中国人有句骂人的话
叫“老不死”，真的成了咒
骂。写信时，电脑在播放
刀郎的《花妖》。一个在国
外的朋友转到微信的群
里，我点开它后一直没
关。歌里的人一次次复
活，相互寻找，成为流浪的
眼泪。在时间的树下这么
缠绵的故事，不要成真才
好啊。也有点羡慕。没人

来跟我捉迷藏给我看腰上
黄。生活中的人，来过了，
消隐了。爱过的人，彼此
看一眼头颈以上的对方，
说点得体的话。是啊，人
活着，将头颈以下给活得
先死了，人就成了塑像，要
用修好的轮椅运来运去。
这么一想，是不是多点活
气，有点幽默了。
我是热爱生命热爱生

活的，听着很俗气？尽一
个生物的本能活着。我关
心人类，关心我死后他们

怎么办。我日常做一点琐
事来表达自己的生。我书
房的三面有几千个作家在
陪伴，我的各国的同行们
七嘴八舌，我腹背受敌。
他们多半死了，他们的热
爱活在书中。我劝他们不
要太看重自己。他们中最
老的不过两千多年，老不
过一块石头。我相信，我
读他们的文字，他们就活
了过来。
以后，我也这样。我

跟孩子们说，你们老爸不

用墓地，你们想我了，找本
我的书，读上一段，爸爸就
在了。你也是我的同行。
我读过你写的秃头老师，
我说你的小说比韩寒写得
好，你还不敢认。我见过
你的孩子。我们比别人多

了一层存在。我们的头颈
上下完整地活过了，继续
活着。我们去污染AI。
恭喜你们，千恩万爱，

白头偕老！
陈村

10月20日 凌晨

陈 村 小 饭

我常常会想起一些人

我一直觉得一座高等级现
代化综合性剧院的诞生，是海内
外优秀剧节目纷至沓来的基础
和保证。在26年前，上海大剧院
率先担起了这个艺术殿堂和城
市文化地标的责任。
在剧院里工作的时间很久

了，久到早已模糊了自己到底是
一个剧院人，还是一个老观众的
界限。在这两个身份的不断切
换中，我在剧院度过了近三十个
年头，每年看200场演出早已是
常态，每天不是在剧院，就是在
去剧院的路上。而每年上海最
好的季节——秋天，我的时间表
就自动变成艺术节月历，也一定
意味着，一年中最忙碌的一个月
到了，痛苦并快乐着的艺术节时
间开始了。每年如此，一期一
会。
有痛苦，是作为剧院人，必

定要面对数量可观的参演剧节

目，做出鱼与熊掌不可兼得的取
舍。艺术节的一个月，上海大剧
院的30天，完全没办法满足所有
演出团体和海内外艺术家充沛
丰富的展演需求。
今年，我们早早确定了阔

别大剧院舞台
23年后再访
上海的莫斯科
大剧院芭蕾舞
团，就要忍痛
放弃北京人艺和马林斯基。要
知道，北京人艺今年的五部大
戏集中来访，距离上次“甲子之
约”北京人艺60周年为期20天
驻演上海大剧院的盛况已经过
去12年了。奈何档期冲突，只
能割爱。但观众是幸福的，这
边厢是《斯巴达克斯》展现英雄
主义的力与美，彼处是《茶馆》
《哗变》的全明星阵容再现经
典，同一时刻，与浦西隔江呼应

的是马林斯基交响乐团原汁原
味的俄罗斯之声……上海，这
座国际化大都市的每一个剧
场，在这一个月中，就像一只只
盛放艺术瑰宝的容器，各自光
彩迷人，散落在城市的灯火繁

华处，汇聚成
每 一 个 夜 晚
的星光璀璨、
生机盎然。
所以，在

艺术节时间里，当剧院人患上
选择困难症、忙碌综合症时，恰
恰是上海市民乃至全国剧迷、
舞迷、乐迷的快乐时光。作为
资深观众一枚的我，也同样享
受着穿梭于各个剧场、音乐厅、
美术馆的幸福。这种快乐，来
自现场舞台不可替代的艺术魅
力。每当坐进剧场，等待大幕
开启，好戏上演，“人生如戏，戏
如人生”。或长或短的二三个

小时里，台上演绎的悲欢离合，
人间况味，仿佛你也身在其中，
直到曲终人散。有时是带着欢
喜离开，有时是枕着回味入
眠。无论怎样，一次次现场，都
会成为我人生记忆中美好而独
特的一个个瞬间，也会幻化成
我们对生活和未来有更多期待
和向往的又一个起点。我深深
着迷于此，也希望这种物质产
品无法替代的快乐和幸福感在
未来更多的艺术节时间里，更
多的剧场空间里被更多的观众
去体验，再分享，成回忆。这座
城市因为这些作品而生动，因
为这些观众而可爱。

张笑丁

痛并快乐着

仙
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）
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亚
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十日谈
我和艺术节

责编：朱光 吴南瑶

艺术节
在尝试着架
起桥梁，向世
界传递和平、
理解与尊重
的意愿。

编者按：现在还有
多少人会写信呢？作
家小饭想通过写信来
恢复这种与朋友们交
流的方式。


